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L’ÉDITO DU PÈRE ARTHUR ADRIEN 

Le centre de l’année chrétienne est la fête de Pâques. 

L’année chrétienne s’est organisée depuis les 

premiers temps du christianisme autour de la 

mémoire de la mort et de la résurrection du Christ. 

Pourtant la liturgie s’est développée. 

Pour mieux comprendre la résurrection, les chrétiens ont voulu rendre 

grâces pour d’autres évènements de la vie de Jésus, en particulier sa 

naissance. Au quatrième siècle, Saint Ambroise montre, un 25 décembre, 

que la naissance du Ressuscité révèle sa filiation en Dieu : « Aujourd’hui, 

selon l’humanité, l’homme est né de la Vierge, mais il avait été engendré 

du Père avant toutes choses ». On comprend alors que la résurrection 

introduit à la vie de fils de Dieu. 

L’invention de la crèche par saint François d’Assise qui nous est racontée 

dans ce numéro est un fait majeur pour la piété. Désormais, la naissance 

de Jésus peut être représentée par des santons habillés selon les temps 

et mœurs de chacun ! La crèche est un symbole pour vivre la naissance 

du ressuscité dans chaque situation. 

Dans cette newsletter, vous verrez la description de certaines manières 

de se faire soi-même un personnage de crèche et d’aller participer à la 

naissance de Jésus dans les âmes. Certains se font petits santons auprès 

de malades, de prisonniers et de personnes qui ont fui leur pays. Le 

symbole est alors vécu en réalité.  

P. Arthur Adrien 

Modérateur du Centre Saint Jean de la Croix   
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COMMENTAIRE 

Avec ce mois de décembre s’ouvre le temps de l’Avent, de 
l’avènement, tout à la fois mémorial, préparation et attente d’un 
retour. Une des figures que nous offre ce cheminement de veille 
et de promesses est celle de Jean le Baptiste (Jean 1, 6-8.19-28 et 
Marc 1, 1-8). 

Avec lui peu de nuances mais tellement de vérité : la vie de Jean 
Baptiste est réalisation de la promesse divine, il est cette « voix 
qui crie à travers le désert » (Isaïe 40), un message espéré pour 
un peuple en attente d’être renouvelé dans sa relation à Dieu. Ce 
temps de l’Avent, de veille du cœur et de la foi, nous propose les 
chemins de renouvellement, de conversion pour librement crier 
dans les déserts de nos sociétés à bout de souffle, le message 
d’une espérance de vie : Il est venu, Il vient, Il reviendra 
« chercher et sauver ce qui est perdu » (Luc 19,10). 

Jean Baptiste possède en lui cette grâce et cette force qui 
embellit la vie des véritables disciples. Avec l’Avent, 
« commencement » de l’année liturgique, la figure sobre et 
humble de Jean le Baptiste inaugure une transition, elle invite 
aussi à regarder nos propres vies confortables et sans doute à les 
revêtir d’une beauté que seule la fidélité à l’évangile peut faire 
apparaître. Attrayant par ses paroles, Jean n’utilise aucun artifice 
extérieur pour attirer à lui le peuple en attente (Marc 1, 6), la 
force de son attrait vient de la vérité de son propos, la justesse 
de sa parole qui colle parfaitement à la Promesse, il parle pour 
un Autre et se fait le serviteur du Verbe qu’il annonce. Pas de 
vanité ou de compromission chez Jean le Baptiste, il nous invite à 
un Avent de sincérité, en méditant les Écritures, discernant ce 
que Dieu veut pour chacun et quel est son dessein pour 
qu’advienne sur terre le Royaume attendu. 

De l’ancien vers le nouveau, Jean Baptiste assure la transition, 
mettant chacun dans l’espérance de la venue du Seigneur dans 
l’histoire, le temps et l’espace : c’est la fête de la Nativité. De cet 
avènement dans l’Histoire, nous faisons une « anamnèse » pour 
la venue définitive, lumineuse et éternelle du Règne. «  Il vient  
celui qui est plus fort que moi » (Marc 1, 8), Jean le Baptiste nous 
oriente des commencements vers l’Accomplissement. Temps de 
l’Avent où le baptisé en sa condition actuelle, se tourne vers la 
réalisation de sa vocation : «  il vous baptisera dans l’Esprit 
Saint » (Marc 1,8). Alors que nous prierons en disant « Viens, 
Seigneur Jésus ! », Jean le Baptiste nous désigne « l’Agneau de 
Dieu », celui que nous ne connaissons pas et qui se tient là parmi 
nous (Jean 1, 26). C’est bien là le merveilleux sens de ce temps 
liturgique si particulier, nous faire désirer ce que nous possédons 
déjà, nous faire attendre celui qui est déjà présent au milieu de 
nous, orienter vers le Ciel nos regards pour accueillir Celui qui est 
déjà là. Bel Avent à chacun. 

Chanoine Stéphane MARITAUD 

Lecture d’Évangile 

  Évangile du 10 décembre 

« Rendez droits les sentiers du 
Seigneur » (Mc 1,1-8)  
 
Commencement de l’Évangile de 
Jésus, Christ, Fils de Dieu. 
Il est écrit dans Isaïe, le prophète : 
Voici que j’envoie mon messager en 
avant de toi, pour ouvrir ton chemin. 
Voix de celui qui crie dans le désert : 
Préparez le chemin du Seigneur, 
rendez droits ses sentiers. 
Alors Jean, celui qui baptisait, parut 
dans le désert. 
Il proclamait un baptême de 
conversion pour le pardon des péchés. 
 
Toute la Judée, tous les habitants de 
Jérusalem se rendaient auprès de lui, 
et ils étaient baptisés par lui dans le 
Jourdain, en reconnaissant 
publiquement leurs péchés. 
Jean était vêtu de poil de chameau, 
avec une ceinture de cuir autour des 
reins ; 
il se nourrissait de sauterelles et de 
miel sauvage. 
Il proclamait : 
« Voici venir derrière moi celui qui est 
plus fort que moi ; 
je ne suis pas digne de m’abaisser 
pour défaire la courroie de ses 
sandales. 
Moi, je vous ai baptisés avec de l’eau ; 
lui vous baptisera dans l’Esprit Saint.» 
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Nourrir sa Foi 

L ’Histoire bascule avec l’avènement du Christ. La 
fête de la Nativité célèbre le moment où 
l’Éternel advient dans le temps : c’est d’abord 

cela l’Avent, l’Événement. Par extension l’Avent 
désigne aussi le temps liturgique qui prépare la fête 
de la Nativité. Toute l’Histoire est donc, pour nous 
chrétiens, avènement du Christ. « Il est venu, il 
vient, il reviendra ». Toute notre prière est un appel 
à la venue du Christ : « Viens Seigneur Jésus ! ». 
Mais il ne s’agit nullement d’annoncer l’imminence 
de la fin des temps, comme le pensaient les 
premiers chrétiens, mais d’exprimer la présence du 
Christ ressuscité à notre vie présente, sachant que 
c’est en Lui que toutes choses seront récapitulées. 
C’est exactement ce que nous célébrons en chaque 
eucharistie et qui est si bien condensé dans 
l’acclamation après la consécration : « Nous 
annonçons ta mort, Seigneur Jésus, nous 
proclamons ta résurrection, nous attendons ta 
venue dans la gloire. » 

 Cette idée de fin des temps ne nous est plus 
guère familière. Et sans doute avons-nous raison. Ce 
n’est pas notre affaire, c’est celle de Dieu, comme le 
dit Jésus… « Ce jour et cette heure nul ne les 
connaît, ni les anges des cieux, ni le Fils, personne 
sinon le Père, et lui seul ». Sans doute ce verset de 
Matthieu (24,36) exprime-t-il une mise en garde 
adressée aux croyants pour leur éviter de se retirer 
de l’Histoire. Leur affaire c’est le présent, car c’est ce 
que nous faisons aujourd’hui qui nous rend 
responsables devant l’avenir. L’espérance 
chrétienne ce n’est pas croire que tout finira par 
s’arranger ; c’est croire que le Christ reviendra pour 
achever ce que Dieu a commencé et qu’il nous a 
confié. Car « sans lui nous ne pouvons rien faire ». 
L’espérance ne fait qu’un avec la confiance en            
« celui qui peut tout » en Christ par le don de 
l’Esprit. Bref, ce monde vient de Dieu et en Christ, 
son Sauveur, il retourne à Dieu. L’Histoire a un sens : 
nous ne sommes pas perdus. 

 Ainsi notre présent est à la fois mémoire du 
passé et de l’avenir. Action de grâce pour les 
merveilles que Dieu a accomplies en son peuple 
Israël et en Jésus-Christ par sa passion et sa 
résurrection. N’oublions jamais que ce que nous 
partageons avec nos frères juifs, c’est l’avènement 
du Messie : les textes du Premier Testament que la 

liturgie nous offre en ce Temps de l’Avent et de Noël 
nous le rappellent. Pour les Juifs le Messie va venir, 
pour les chrétiens il est venu et il reviendra. Nous 
sommes déjà un seul Peuple en espérance et cette 
unité doit briller comme une lumière dans la nuit. 

 Le sang qui coule sur la terre donnée par Dieu 
à son peuple, ne doit pas nous faire oublier que 
l’Alliance qu’il a conclue avec lui est sans rémission. 
La Nouvelle Alliance en Christ ne rend pas caduque 
la première. Toute tentative de faire disparaître 
Israël sonne aussi le glas pour les chrétiens. Mais le 
droit d’Israël à vivre sur sa terre en paix ne peut se 
faire au détriment de ceux qui vivaient sur cette 
terre quand Israël en a repris possession, après la 
Shoah. Il y a une fraternité sémite de fait qu’il faudra 
bien restaurer si l’on veut que la paix advienne. Et 
quand elle adviendra, elle adviendra pour le monde 
entier… 

 La situation actuelle est proprement 
diabolique, inextricable. Est-elle désespérée ? Noël, 
qui est la fête de la paix, nous laisse croire que rien 
n’est jamais désespéré. Jésus, un petit juif, est 
couché dans une mangeoire, et un jour il sera 
couché sur une croix qu’on dressera sur la terre 
d’Israël où coulera son sang. Toute la vie de Jésus 
pourrait se lire comme un formidable échec, s’il n’y 
avait eu sa résurrection, si en lui l’amour n’avait eu 
le dernier mot jusqu’à la fin du monde. Car ce 
monde, avec son cortège de victimes innocentes 
s’en ira, pour laisser venir ce monde sauvé par le 
Messie et qui est né par une nuit étoilée à Bethléem. 
Et si ce monde à venir était déjà en germe en celui-
ci, même si la graine doit baigner dans le sang ? Les 
efforts des hommes n’y suffiront pas : il faut que le 
Messie revienne…   

 En attendant, au cœur du drame 
d’aujourd’hui, souvenons-nous, de ne jamais être 
complices par le silence, l’indifférence ou le parti 
pris, de cet épouvantable antisémitisme qui est 
comme une insulte à cet enfant juif dont nous 
autres chrétiens croyons qu’il est le Messie, le 
Sauveur. Et si l’étoile de Noël c’était aussi l’étoile de 
David ? Et si cette étoile allait un jour saluer le 
Croissant… Un jour le Soleil de Justice viendra les 
embrasser. Ce sera la paix, dans un monde nouveau. 

L’Avènement 
Chanoine Joël Massip 
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Noël avec la Pastorale 

de la Santé 

L’hôpital de Châteauroux 

possède une chapelle où est 

installée une crèche dès le 

début de l’Avent. Tout au long 

de la journée, il y a du passage : rarement des 

patients, plus souvent des familles, du personnel 

(soignant ou pas). Ils viennent se recueillir auprès de 

la crèche à côté de laquelle je dépose les textes de 

chaque dimanche de l’Avent accompagnés de pistes 

de réflexion. Dans le coin prière, je rajoute aux 

prières habituelles des prières spécifiques à cette 

période de Noël. 

En tant qu’aumônier, je visite les patients croyants 

ou non. Une écoute adaptée permet à chaque 

patient de verbaliser sa difficulté à passer Noël à 

l’hôpital avec parfois un sentiment de solitude que 

j’espère combler un peu par mon passage. Mais 

peuvent aussi être évoqués les souvenirs de belles 

messes de Noël, de joyeux réveillons en famille, ce 

qui permet un instant de s’évader de la chambre 

d’hôpital. Pour les patients croyants, la lecture de la 

parole de Dieu, les temps de prière et de 

communion sont plus fervents qu’à l’ordinaire et 

source d’Espérance pour eux-mêmes, pour leurs 

proches, mais aussi pour le Monde. 

Catherine Boilève 

Aumônier au Centre hospitalier de Châteauroux 

 

Noël... et le temps de Noël… 

Pour l’équipe de la Pastorale des Migrants de 

Châteauroux, il y a deux moments forts où nous 

célébrons ensemble cette période : notre 

traditionnel temps de prière de l’Avent courant 

décembre et la Fête de l’Épiphanie début janvier. 

Le temps de prière de l’Avent est particulièrement 

prisé, moment où nous nous retrouvons entre 

migrants et français pour partager ensemble cette 

attente de la venue du Seigneur, celui qui 

dira "J’étais un étranger et vous m’avez accueilli"... 

chants, prières, mais surtout échange sur ce thème, 

permettent une véritable communion des âmes. 

Entendre ces paroles venues d'Ailleurs pour évoquer 

la Naissance du Christ est toujours d’une grande 

teneur émotionnelle. 

La préparation de la messe de l’Épiphanie (en 

l’église Saint-André) est confiée depuis plusieurs 

années à la Pastorale des Migrants. Quoi de plus 

normal pour une Fête où nous célébrons ces Mages 

venus de pays lointains pour adorer le Seigneur !

Messe que nous voulons tout en couleurs avec là  

Célébrer Noël… autrement 

Se préparer à Noël 

Le Temps de l’Avent nous prépare à célébrer Noël, la naissance du Fils de Dieu. Une heureuse attente nait au-
tour de nous. Les crèches prennent place dans nos maisons, les sapins se dressent çà et là et les rues s’illumi-
nent. L’espérance, comme une lueur dans la nuit jaillit. 

Pour beaucoup de nos contemporains, la préparation à Noël revêt une réalité particulière. Noël sera vécu 
cette année loin de son pays, à l’hôpital ou en détention. Des réalités humaines pour lesquelles des services et 
mouvements du diocèse sont engagés. Ils racontent… 
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aussi des chants, une procession de produits de 

différents pays... et bien souvent, nos amis revêtent 

leurs tenues traditionnelles à cette occasion ! 

N’oublions pas non plus que l’Épiphanie correspond 

au Noël de ceux venus de certains pays, dont 

l’Arménie, premier état chrétien au Monde ! Le 

repas partagé qui suit toujours cette messe est aussi 

riche et varié des plats traditionnels du Monde ! 

Vous pouvez bien entendu vous joindre à ces deux 

moments où, soyez en sûrs, vous ne reviendrez pas 

pareils et qui vous permettront de vivre une période 

de Noël autrement ! Joyeux Noël à tous ! 

Gérald Prévot 

engagé dans la pastorale des migrants 

 

Noël en prison, au 
« Craquelin » à 
Châteauroux 

Quelques minutes 
d’attente devant la 
porte d’entrée, le 
temps nécessaire aux 

vérifications d’identité des 6 ou 7, aumôniers, 
accompagnants et prêtre (toujours l’évêque à cette 
occasion). 

Clac-clac, premiers bruits caractéristiques des 
verrous électromagnétiques qui libèrent la porte (7 
avant d’accéder à la salle polyvalente). La salle est 
prête pour l’occasion : une table ordinaire qui fera 
office d’autel, une modeste crèche posée sur 
l’estrade, une vingtaine de chaises pliantes 

multicolores disposées soigneusement pour 
accueillir ces paroissiens particuliers (une douzaine), 
les feuilles de messe, et bien sûr quelques tables et 
les incontournables guirlandes pour le temps festif à 
suivre. 

Les hommes arrivent, des hommes comme les 
autres, qui ne sont pas là par hasard, mais qui nous 
sont si proches, des frères en Christ que leurs 
parcours souvent chaotiques ont menés là. Des 
joyeux, des tristes, des angoissés, des sereins, des 
fébriles, des résignés, des isolés que personne 
n’attend dehors, des impatients qui n’aspirent qu’à 
retrouver la liberté (pas forcément pour en faire bon 
usage…). 

La messe est toujours émouvante. Si les bonnes 
notes n’y sont pas toujours, le cœur lui, y est bien. 
La participation, toutes proportions gardées, n’a rien 
à envier à nos assemblées dominicales. 

Après la prière, les petits plaisirs sous forme de 
gâteaux et jus de fruits, offerts par l’aumônerie. 
Pour beaucoup, ce sera le seul jour de l’année (avec 
Pâques) où leur quotidien sera un peu amélioré. 
Nous savons bien que nous ne reverrons pas certains 
avant Pâques… et alors ? 

Passé ce temps d’amitié simple, ces hommes 
retournent dans leurs cellules où finira de s’écouler 
la même journée qu’hier… et que demain… et 
demain… Mais pendant ce court temps de grâce, 
parce que nous étions réunis en son nom, Il était là ! 

Au Craquelin comme ailleurs (et même 2 jours avant 
qu’ailleurs !), «Il est né le Divin enfant …» ! 

Arnaud De Laitre 

Aumônier au centre de détention du Craquelin  

Célébrer Noël… autrement 

Vivre l’Avent en Berry !   

Le service communication vous propose  

un calendrier de l’Avent. 

Chaque jour, une personne engagée dans le diocèse  

partage une pensée pour accompagner notre marche  

vers Noël. 

À découvrir sur                 et  
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Le 1er décembre 2019, le pape François publiait une 
lettre apostolique sur la signification de la crèche et 
sa valeur : « Admirabile signum ». À l’occasion du 
800e anniversaire de la crèche de saint François, 
nous pouvons redécouvrir ce texte et la beauté de 
cette tradition. 

 

« La crèche est comme un Évangile vivant : en 
contemplant la scène de Noël, nous sommes invités 
à nous mettre spirituellement en chemin, attirés par 
l’humilité de Celui qui s’est fait homme pour 
rencontrer chaque homme.  

La crèche contient plusieurs mystères de la vie de 
Jésus de telle sorte qu’elle nous les rend plus 
proches de notre vie quotidienne. 

Retrouvons-nous en pensée à Greccio, dans la vallée 
de Rieti, où saint François s’arrêta, revenant 
probablement de Rome, le 29 novembre 1223 : 
après son voyage en Terre Sainte, ces grottes lui 
rappelaient d’une manière particulière le paysage de 
Bethléem. À cette occasion, à Greccio, il n’y a pas eu 
de santons : la crèche a été réalisée et vécue par les 
personnes présentes. 

C’est ainsi qu’est née notre tradition : tous autour 
de la grotte et pleins de joie, sans aucune distance 
entre l’événement qui se déroule et ceux qui 
participent au mystère. 

Saint François, par la simplicité de ce signe, a réalisé 
une grande œuvre d’évangélisation. Son 
enseignement a pénétré le cœur des chrétiens et 
reste jusqu’à nos jours une manière authentique de 
proposer de nouveau la beauté de notre foi avec 
simplicité.  

Faire une crèche nous aide à revivre l’histoire vécue 
à Bethléem. Bien sûr, les Évangiles restent toujours 
la source qui nous permet de connaître et de 
méditer sur cet Événement, cependant la 

représentation de ce dernier par la crèche nous aide 
à imaginer les scènes, stimule notre affection et 
nous invite à nous sentir impliqués dans l’histoire du 
Salut, contemporains de l’événement qui est vivant 
et actuel dans les contextes historiques et culturels 
les plus variés. 

La crèche est une invitation à "sentir" et à "toucher" 
la pauvreté que le Fils de Dieu a choisie pour lui-
même dans son Incarnation. Elle est donc, 
implicitement, un appel à le suivre sur le chemin de 
l’humilité, de la pauvreté, du dépouillement, qui, de 
la mangeoire de Bethléem conduit à la Croix. C’est 
un appel à le rencontrer et à le servir avec 
miséricorde dans les frères et sœurs les plus 
nécessiteux (cf. Mt 25, 31-46). 

Dans nos crèches, nous avons l’habitude de mettre 
de nombreux santons symboliques. Tout d’abord, 
ceux des mendiants et des personnes qui ne 
connaissent pas d’autre abondance que celle du 
cœur. Eux aussi sont proches de l’Enfant Jésus à part 
entière, sans que personne ne puisse les expulser : 
les pauvres, en effet, sont les privilégiés de ce 
mystère et, souvent, les plus aptes à reconnaître la 
présence de Dieu parmi nous. 

 Souvent les enfants - mais aussi les adultes ! - 
aiment ajouter à la crèche d’autres figurines qui 
semblent n’avoir aucun rapport avec les récits 
évangéliques. Cette imagination entend exprimer 
que, dans ce monde nouveau inauguré par Jésus, il y 
a de la place pour tout ce qui est humain et pour 
toute créature. Du berger au forgeron, du boulanger 
au musicien, de la femme qui porte une cruche 
d’eau aux enfants qui jouent... : tout cela représente 
la sainteté au quotidien, la joie d’accomplir les 
choses de la vie courante d’une manière 
extraordinaire, lorsque Jésus partage sa vie divine 
avec nous. 

À l’école de saint François, ouvrons notre cœur à 
cette grâce simple et laissons surgir de 
l’émerveillement une humble prière : notre "merci" 
à Dieu qui a voulu tout partager avec nous afin de ne 
jamais nous laisser seuls ». 

Donné à Greccio, au Sanctuaire de la crèche, le        
1er décembre 2019, la septième année de mon 
Pontificat. 

 

800e 

anniversaire de 

la crèche de 

saint François 

Célébrer Noël… autrement 
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Célébrer Noël… autrement 

Pour se préparer à Noël... 
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Le père Bruno DUCOUX, né le 28 février 1953 dans 

le Tarn (Mazamet) a été ordonné prêtre pour le 

diocèse de Bourges par Mgr Vignancour le 29 juin 

1981 en la cathédrale de Bourges. Mgr Jean-

Christophe Lagleize et l’abbé Jean-Marc Pissevin ont 

reçu l’ordination sacerdotale le même jour. Il avait 

suivi  son premier cycle de formation au Séminaire 

interdiocésain de Clermont-Ferrand et poursuivi en 

deuxième cycle au Séminaire français de Rome. 

Nommé tout d’abord comme vicaire coopérateur à 

Buzançais et à Saint-André de Châteauroux en 1981, 

il devient curé de Pellevoisin et Heugnes et directeur 

des pèlerinages du Sanctuaire Notre-Dame de 

Miséricorde en octobre 1983. 

Il est nommé Défenseur du lien à l’Officialité 

Régionale en 1985 et obtient sa Licence en Droit 

Canonique en juin 1987. À partir de 1988, il est aussi 

conseiller spirituel de secteur du mouvement des 

Équipes Notre-Dame pour l’Indre. 

Prêté au titre de « fidei donum » au Diocèse aux 

Armées Françaises, le Père Bruno Ducoux est 

nommé le 27 décembre 1991 aumônier militaire 

auprès de l’École de gendarmerie de Saint-Astier et 

de Gramat (Dordogne) ainsi que du 126e Régiment 

d’infanterie de Brive. 

Il poursuivra cet engagement d’aumônier militaire 

pendant 22 ans, au service de diverses unités dont le 

lycée militaire de Saint-Cyr l’École (1994), les Écoles 

de Coëtquidan, la région de gendarmerie Ile-de-

France (2002), les forces françaises du Cap-Vert à 

Dakar, la Brigade franco-allemande à 

Donaueschingen (2011). Il a effectué des Opex au 

Liban, au Tchad et au Kosovo. 

Le Père Ducoux quitte l’aumônerie militaire le 1er 

août 2014. En sa qualité de canoniste, il entame une 

nouvelle mission au service du diocèse de Limoges. 

Vicaire judiciaire et juge pour l’Officialité 

interdiocésaine de Bordeaux et Poitiers, il était aussi 

aumônier d’une communauté de religieuses.  

Le Père Ducoux est décédé brutalement d’un arrêt 

cardiaque ce dimanche 26 novembre dans sa maison 

familiale près du Dorat (Haute-Vienne). Ses 

obsèques seront célébrées le vendredi 1er décembre 

à 10 h dans la Collégiale Saint-Pierre du Dorat. Nous 

aurons à cœur de prier pour le repos de son âme, et 

nous confions au Seigneur sa famille et tous ses 

proches. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La célébration des obsèques du père Bruno Ducoux 

aura lieu en la collégiale Saint-Pierre du Dorat (87), 

le vendredi 1er décembre à 10 h. 

Décès du père 

Bruno Ducoux 

(1953-2023) 

La vie du diocèse 
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Mission et engagement 

 

Près de 7 000 enfants de toutes les régions du monde 

se sont rendus à Rome le 6 novembre dernier à 

l’invitation du pape François. Parmi eux, 27 enfants 

français membres de l’Action catholique des Enfants, 

dont 3 issus de l’Indre : Anna, Léo et Mélandie.  

 

L’évènement a réuni 7 000 enfants du monde entier 

autour du Pape, le 6 novembre, sur le thème 

"Apprenons des garçons et des filles !" 

L’ACE rassemble partout en France les enfants de 6 

à 15 ans en groupe de copains appelé "Club", 

accompagnés par des adultes attentifs à ce qu’ils 

vivent et disent, les enfants jouent, discutent et 

mènent des projets communs.  

À l’ACE, ils expérimentent une vie basée sur des 

valeurs humaines et chrétiennes qui leur permet de 

se construire et de devenir acteurs et citoyens. 

Les 27 enfants de la délégation française étaient 

tous des enfants en club ACE de différents 

départements (Gironde, Haut-Rhin, Indre, Loire-

Atlantique, Moselle et Nord). L’évènement a été 

annoncé tardivement (annonce lors de l’Angélus du 

1er octobre), fortement mobilisés par la préparation 

du voyage, nous avons eu peu de temps pour 

communiquer sur cette rencontre avant notre 

départ. 

En complément de la contribution de l’ACE au 

synode en 2022, les enfants ont pu porter au Pape la 

relecture du dernier grand débat des 6-15 ans de 

l’ACE. Grand débat qui est organisé tous les deux 

ans et qui s’est conclu en mars 2023 par le vote 

d’une résolution qui anime la vie du mouvement 

pour les deux années qui arrivent : "Cœurs 

connectés, tous reliés". 

Lors du voyage à Rome, les enfants ont également 

rencontré en petit comité Gabriella Gambino, sous-

secrétaire du Dicastère pour les Laïcs, la Famille et la 

Vie ainsi que sœur Nathalie Becquart, sous-

secrétaire du synode.  

Ils ont pu poser leurs questions et présenter la 

résolution actuelle de l’ACE selon différentes 

thématiques : 

•  connecté par le grand débat 

•  connecté aux copains, à l’ACE 

•  connecté à la nature 

•  connecté au monde 

•  connecté à Dieu. 

Lors de la rencontre en salle Paul VI avec 7  000 

enfants du monde entier, les enfants de l’ACE ont pu 

constater que le Pape François partageait avec eux 

des préoccupations communes sur l’environnement, 

la paix et la place des enfants. J’ai même pu 

constater que le Pape François est le meilleur 

ambassadeur que nous puissions trouver pour 

porter les valeurs de l’ACE : « La voix des enfants est 

nécessaire. Et vous devez aider pour que les adultes 

nous écoutent, pour que les adultes vous écoutent, 

et ensuite vous faire entendre des adultes parce que 

vous êtes des messagers de paix. » 

Pour résumer ce voyage, je me permets de copier 
les mots de Patrick Raymond, président national de 
l’ACE : « Fidèle à L’ACE, nos quatre valeurs Joie, 
Engagement, Confiance et Vaillance ont rythmé ces 
journées. Ces temps de fêtes, de rencontres, de jeux, 
d’échange, d’interviews resteront dans la mémoire 
des enfants. Je suis sûr qu’ils seront heureux de 
partager leurs découvertes et les richesses de ce 
voyage ». 

 La délégation française Salle Paul VI ©ACE36 

La délégation française Place Saint-Pierre ©ACE36 

Des enfants 

de l’Indre  

ont rencontré 

le Pape ! 
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Mission et engagement 

Si les enfants ont pu prendre pleinement 
conscience, par ce voyage, de la dimension 
nationale de l’ACE, et même internationale avec la 
rencontre du MIDADE (Mouvement International 
D’Apostolat Des Enfants dont l’ACE est membre), 
c’est avec un grand sourire qu’ils reviendront dans 
leurs familles, leurs quartiers, leurs clubs, leurs 
paroisses... porter le message d’espoir du Pape 
François.  
C’est avec leurs mots qu’ils en parleront le mieux. 
 
« Moi j’ai bien aimé rencontrer le Pape et le partager 
avec tous les enfants de l’ACE » (Anna) 
 
« Le plus marquant c’était quand le Pape a fait son 
discours, quand il a répondu aux questions des 
enfants venus du monde entier [...] Il s’intéressait 
aux questions, il s’intéressait à la pollution, à la paix, 
à la guerre. Il voulait vraiment essayer de nous 
réconforter, de trouver des solutions » (Mélandie) 
 
« Moi j’ai bien aimé être avec les copains de l’ACE, et 
les enfants de l’ACE et aussi j’ai bien aimé avec le 
Pape la chanson "Bellomondo" » (Léo) 

 
« Les chants aussi j’ai bien aimé moi parce qu’on 
chantait tous ensemble. Il y avait tous les pays qui 
chantaient, il y avait de toutes les langues.  
Même si ce n’était pas la nôtre, tout le monde 
chantait » (Mélandie) 
 

Fabien Reulier 
Secrétaire de l’ACE 36 et accompagnateur de la 
délégation française de "I bambini incontrano il Papa" 
du 6 novembre 

Rencontre avec Sr Nathalie Becquart ©ACE36 

Nous, le MCR Mouvement Chrétien des Retraités, 

étions 1 600, en juin, à Lourdes dont 7 du diocèse, 

pour le 60e anniversaire du mouvement. 

Nous étions plus d’une centaine le jeudi 5 octobre à 

Orléans au Lion de Saint-Marc, organisé par la 

CIL (Commission Interdiocésaine de Liaison) pour 

fêter les 60 ans du MCR.  

Le 12 octobre, nous étions 25 à Saint-Doulchard, 

chez les sœurs du Monastère de l’Annonciade pour 

célébrer en local cet anniversaire et vivre notre 

récollection annuelle, autour de notre thématique 

d’année « Osons l’avenir, dans un monde incertain ». 

Avec l’équipe de vie spirituelle, nous avons construit 

toute notre journée. 

Pour finaliser notre rencontre à Lourdes, nous avons 

planté un Ginkgo Biloba, pour être en lien nous 

avons choisi un rosier pour réitérer le même geste. 

Chacun est venu avec un peu de terre de chez lui, 

Levet, Dun, Lury, Bourges, Saint-Doulchard… bientôt 

ce rosier pourra être planté, à Bourges, dans le 

jardin de la Maison diocésaine, pour montrer 

symboliquement la vitalité et l’appartenance au 

diocèse du MCR du Cher. 

L’équipe MCR du Cher 

Récollection  

du MCR 18 
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Vie religieuse 

 

Depuis plusieurs siècles la présence des carmélites 
au cœur de Bourges était une respiration spirituelle, 
le lieu où nous pouvions confier nos intentions de 
prières, un signe de l’Espérance qui nous habite. 
Depuis quelques mois, le carmel a fermé ses portes. 
Les trois dernières sœurs, âgées, ne pouvaient pas 
continuer à vivre le rythme de la vie d’un 
monastère. Elles sont désormais attachées à la 
communauté du carmel de Lyon. 

Ce bâtiment de la rue du Puits Noir et sa chapelle 
sont là mais la messe de 8 h s’est déplacée à la 
chapelle de Marie-Immaculée. 

Que va devenir ce bâtiment ? Même si, aujourd’hui, 
nous attendons l’accord de Rome, le projet est d’en 
consacrer une partie aux archives des carmels du 

sud-est de la France ainsi qu’à leurs bibliothèques. 
Une autre partie serait reprise par le diocèse afin de 
continuer à faire vivre ce lieu marqué par la prière. 
Une troisième partie devrait être aménagée afin de 
préserver la possibilité du retour d’une 
communauté lorsque la Providence rendra une telle 
arrivée possible. Avec une équipe de laïcs, nous 
envisagerons bientôt les projets réalisables à court 
et moyen termes. 

Plus que ces projets, ce départ des Sœurs devrait 
nous inviter à prier avec plus de ferveur pour les 
vocations religieuses contemplatives ou 
apostoliques, à savoir leur apporter le soutien 
nécessaire. N’y a-t-il pas un appel pour les chrétiens 
d’aujourd’hui à mieux aimer l’Église et non à vouloir 
la façonner selon nos propres attentes ? 

Dans la situation de notre monde, il est urgent de 
désirer et de prier pour nos communautés 
contemplatives ! 

 

Mgr Jérôme Beau, 

Archevêque de Bourges 

Que devient 

le Carmel 

de Bourges ? 
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Chrétiens en marche 

Des pèlerins du diocèse sont partis à Lisieux le week-
end des 4 et 5 novembre sur les pas de sainte 
Thérèse de l’Enfant-Jésus et de la Sainte Face. 
L’année 2023 est en effet pour le Sanctuaire de 
Lisieux, une année jubilaire. Elle célèbre le 150e 
anniversaire de la naissance et le 100e anniversaire 
de la béatification de sainte Thérèse. Les pèlerins 
ont découvert la figure de cette carmélite, décédée 
à 24 ans, déclarée patronne des missions en 1927 et 
docteur de l’Église en 1997. 

Le thème de ce Jubilé de Thérèse de Lisieux était 
« Par la Confiance et l’Amour ». Le groupe est entré 
peu à peu dans la spiritualité de celle qui est connue 
pour sa « Petite Voie », un chemin pétri d’humilité 
et de confiance nous menant tout droit dans les bras 
de Jésus. Thérèse se savait petite et faible mais 
pourtant animée de grands désirs. Elle n’a pas 
conquis la Sainteté à la force du poignet mais grâce 
à la confiance absolue qu’elle a mise dans l’Amour 
miséricordieux de Dieu.  

Ce week-end de pèlerinage a été marqué par la 
démarche jubilaire où les pèlerins ont été invités à 
passer la porte Sainte et à se mettre en route sur un 
chemin de conversion. Les pèlerins ont assisté à la 
messe à la basilique de Lisieux, vécu un temps 
d’adoration et de confession à la chapelle de 
l’Ermitage, visité la cathédrale de Lisieux, le Carmel 
et les Buissonnets (la maison de la famille de 
Thérèse). Des temps d’enseignements ont ponctué 
le pèlerinage : une conférence sur la vie de sainte 
Thérèse par le Père Emmanuel Schwab, recteur du 
Sanctuaire et une prédication sur le thème du 
pèlerinage donnée par l’équipe 
d’accompagnement : P. Marie-Laurent Mourot,           
P. Vincent Joyau et Aurore Causin, ov.  

Les pèlerins sont revenus heureux de ce pèlerinage à 
la suite de la petite Thérèse ! 

Jubilé de  

Thérèse de Lisieux 

Visite des Buissonnets 

Messe à la Basilique 

La Basilique 

L’équipe de prédication avec 

la statue du chien de Thérèse, 

Tom, dont les aventures ont 

bien fait rire les pèlerins. 

De gàd : P. Vincent Joyau, 

Aurore Causin, ov et P. Marie-

Laurent Mourot. 
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L’Agenda de Décembre 

Vendredi 1er 
Foi et Culture : Conférence de Mgr Jean-Christophe Lagleize : « Saint François de Sales » 
18h00 - Maison diocésaine - BOURGES 

Samedi 2 
Parcours spirituel guidé dans la cathédrale, étape 1 
14h30 - Rendez-vous devant le Parvis des Métiers - BOURGES 

Du samedi 2 au 

dimanche 3 

Week-end couples 
Sanctuaire Notre-Dame de Miséricorde - PELLEVOISIN 

Dimanche 3 
Temps de prière avec les jeunes du doyenné de Châteauroux 
16h00 - Église Saint-Jacques - CHÂTEAUROUX 

Mardi 5   

Pause mamans  
8h40 - Maison diocésaine - BOURGES 

Pause maman 
10h00 - Sanctuaire Notre-Dame de Miséricorde - PELLEVOISIN 

Atelier biblique 
14h30 ou 18h00 - Maison diocésaine - BOURGES - Lien pour s’inscrire : https://cutt.ly/OwpYRR6B  

Mercredi 6 
Conférence du P. Philippe Loiseau : « Isaïe et la prophétie de l’Emmanuel » 
18h00 - Maison de la Parole - BOURGES 

Jeudi 7 

SDCC-EJA : Click & Catéchètes - « Église peuple de Dieu » 
18h30-19h30 - VISIO 
Ciné-rencontre autour du film SACERDOCE 
20h00 - CGR - BOURGES 

Vendredi 8 

Fête de l’Immaculée Conception—Horaire des messes 
18h00 - Vêpres - Cathédrale - 19h00 - Messe - Église Saint-Pierre - BOURGES  
18h00 - Sanctuaire Notre-Dame de Miséricorde - PELLEVOISIN 
18h30 - Église Notre-Dame - CHÂTEAUROUX 

Crèche vivante  
15h30 - 16h30 - 17h30 - Parvis de la cathédrale - BOURGES 

Samedi 9   Consécration du nouvel autel de l’église Notre-Dame de Germigny par Mgr Beau 
16h45-Concert, 18h-Consécration de l’autel, 19h-Rencontre conviviale, 19h45-Dîner 
Réservation recommandée (02 48 74 80 42) - Participation 14€ 

Dimanche 10 
Les Troubadours - Pour les jeunes filles de 6 à 18 ans 
14h30 - Monastère de l’Annonciade - SAINT-DOULCHARD  

Mardi 12 
Atelier biblique 
14h30 ou 18h00 - Maison diocésaine - BOURGES  

Mercredi 13  

Atelier philo pour les 17-20 ans 
20h00 - Maison diocésaine - BOURGES 

Messe à la bougie 
20h30 - Église du Sacré-Cœur - BOURGES 

Samedi 16 
Lumière de la Paix de Bethléem 
15h00 - Cathédrale - BOURGES 

Dimanche 17 
Lumière de la Paix de Bethléem 
15h00 - ARGY 

Mardi 19   
Atelier biblique 
14h30 ou 18h00 - Maison diocésaine - BOURGES  

Du vendredi 22 

au lundi 25 

Retraite de Noël  
Sanctuaire Notre-Dame de Miséricorde - PELLEVOISIN 

Du vendredi 29 
Retraite du Jour de l’An 
Sanctuaire Notre-Dame de Miséricorde - PELLEVOISIN 

https://cutt.ly/OwpYRR6B
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Informations 

 

Conférence 

Le 1er décembre à 18h00 

 

Saint François de Sales, 

Apôtre de la douceur et de l’équilibre 

 
Par Mgr Jean-Christophe LAGLEIZE 

Évêque émérite de Metz 

En décembre 2022, le Pape François célébrait, dans sa lettre 
apostolique : « Tout est à l’amour », François de Sales. Celui-
ci reste un guide pour notre temps. 

Mgr Lagleize évoquera cette grande figure du XVIIe siècle. 
Évangélisateur du Chablais, évêque de Genève, il est le 
premier auteur spirituel de langue française. Maître de 
sagesse et de sainteté, il invite inlassablement à la douceur, 
la délicatesse et l’Espérance. 

Maison diocésaine 
23 rue Nicolas Leblanc - CS 90221  

18022 BOURGES Cedex 
foietculture@diocese-bourges.org 
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Informations 
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Horaires des messes 

dans le CHER 

Doyenné de BOURGES 

17h00 : BOURGES - Sainte-Barbe 
18h00 : BOURGES - Saint-Pierre 
18h30 : LA CHAPELLE SAINT-URSIN 
18h30 : MARMAGNE 
18h30 : SAINT-GERMAIN-DU-PUY 
18h30 : TROUY-BOURG (veillée et messe) 
19h00 : BOURGES - Saint-Henri 
19h00 : BOURGES - Saint-Jean 
19h30 : BOURGES - Saint-Bonnet 
20h00 : MARMAGNE 
21h00 : BOURGES - Sacré-Cœur 
21h00 : SAINT-DOULCHARD - Monastère de l’Annonciade 
22h00 : BOURGES - Cathédrale (veillée musicale) 
22h30 : BOURGES - Cathédrale (messe) 
23h15 : BOURGES - Notre-Dame (messe selon le missel latin de 1962) 
00h00 : BOURGES - Notre-Dame (messe selon le missel latin de 1962) 

Dimanche 24 décembre 2023 Lundi 25 décembre 2023 

Veillée de Noël Nativité du Seigneur 

09h30 : BOURGES - Sainte-Barbe 
10h30 : BOURGES - Notre-Dame (messe selon le missel latin de 1962) 
10h30 : BOURGES - Notre-Dame de la Paix 
10h30 : FUSSY 
10h30 : MARMAGNE 
11h00 : BOURGES - Cathédrale 
11h00 : BOURGES - Saint-Henri 
18h00 : BOURGES - Chapelle Marie-Immaculée 
18h00 : SAINT-DOULCHARD- Monastère de l’Annonciade 

Doyenné de FORÊT-CHAMPAGNE 

Doyenné de SAULDRE-LOIRE 

Doyenné de VIERZON-SOLOGNE 

Doyenné du BOISCHAUT-SAINT-AMANDOIS 

18h30 : CHATEAUMEILLANT 
19h00 : CHARENTON-DU-CHER 
20h30 : VENESMES 
21h30 : SAINT-AMAND-MONTROND 
22h30 : SAULZAIS-LE-POTIER 

  

07h30 : SAINT-CHRISTOPHE LE CHAUDRY (messe des Bergers) 
08h00 : SAINT-AMAND-MONTROND (messe de l’aurore) 
10h30 : CHÂTEAUNEUF-SUR-CHER 
10h30 : LE CHÂTELET - Puyferrand 
10h30 : LIGNIÈRES 
11h00 : SAINT-AMAND-MONTROND 

Doyenné du VAL D’AUBOIS-DUNOIS 
18h00 : LA GUERCHE-SUR-L’AUBOIS 
18h30 : DUN-SUR-AURON 
18h30 : LEVET 
19h00 : HERRY 
19h00 : SANCOINS 
20h00 : OUROÜER-LES-BOURDELINS 

11h00 : JOUET-SUR-L’AUBOIS 
11h00 : JUSSY-CHAMPAGNE 
11h00 : SANCERGUES 
11h00 : SANCOINS 

17h30 : MASSAY 
18h00 : NEUVY-SUR-BARANGEON 
19h30 : VIERZON - Notre-Dame 
20h00 : GRAÇAY 
20h00 : MEHUN-SUR-YÈVRE 

10h30 : VIERZON - Saint-Joseph 
11h00 : MEHUN-SUR-YÈVRE 

17h00 : VEAUGUES 
17h30 : AUBIGNY-SUR-NÈRE 
18h30 : BOULLERET 
18h30 : SAINT-SATUR 
19h15 : VAILLY-SUR-SAULDRE 
20h00 : SURY-EN-VAUX 
21h00 : BRINON-SUR-SAULDRE 

10h30 : LA CHAPELLE D’ANGILLON 
10h30 : SANCERRE 
10h30 : SAVIGNY-EN-SANCERRE 

18h30 : LES AIX D’ANGILLON 
18h30 : MENETOU-SALON 
19h00 : VILLABON (veillée et messe) 
21h00 : HENRICHEMONT 

10h30 : HENRICHEMONT 
11h00 : AVORD 
11h00 : SAINT-MARTIN-D’AUXIGNY 
11h00 : SAINTE-SOLANGE 

Horaires des messes 

dans le CHER 
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Doyenné de BRENNE-TOURAINE 

18h00 : BUZANÇAIS 
18h00 : MÉZIÈRES-EN-BRENNE 
19h00 : ÉCUEILLÉ 
21h00 : ARGY 
21h00 : CHÂTILLON-SUR-INDRE 
22h00 : PELLEVOISIN 

09h30 : MARTIZAY 
10h30 : LUÇAY-LE-MÂLE 
11h00 : BUZANÇAIS 
11h00 : CLION-SUR-INDRE 
11h00 : PELLEVOISIN 

Doyenné de CHÂTEAUROUX 

Doyenné du BOISCHAUT-NORD 

Doyenné du BOISCHAUT-SUD 

Doyenné du VAL-DE-CREUSE 
18h00 : CHASSENEUIL 
18h00 : PRISSAC 
18h00 : VIGOUX 
19h00 : BÉLÂBRE 
19h00 : DOUADIC 
21h00 : ARGENTON-SUR-CREUSE 
21h00 : ÉGUZON 
21h00 : LE BLANC 
21h00 : SAINT-GAULTIER 
21h00 : TOURNON-SAINT-MARTIN 
00h00 : FONTGOMBAULT - Abbaye 

10h00 : FONTGOMBAULT - Abbaye 
11h00 : ARGENTON-SUR-CREUSE 
11h00 : CHAILLAC 
11h00 : LE BLANC 
11h00 : ORSENNES 
11h00 : SAINT-GAULTIER 
11h00 : TOURNON-SAINT-MARTIN 

Paroisse SAINT-VINCENT-EN-CHAMPAGNE-BERRICHONNE 

18h00 : AMBRAULT 
18h00 : ISSOUDUN - Saint-Cyr 
18h00 : MAREUIL 
20h00 : REUILLY 
20h00 : VATAN 

10h30 : ISSOUDUN - Saint-Cyr 
11h00 : ISSOUDUN - Basilique Notre-Dame du Sacré-Cœur 
17h00 : ISSOUDUN - Basilique Notre-Dame du Sacré-Cœur (prière 

mariale suivie d’un temps d’adoration du Saint Sacrement) 

18h00 : CHÂTEAUROUX - Saint-Jean 
18h00 : CHÂTEAUROUX - Saint-Joseph 
18h30 : LE POINÇONNET - Saint-Pierre 
19h00 : CHÂTEAUROUX - Saint-Christophe 
19h00 : MONTIERCHAUME (veillée et messe) 
19h30 : LUANT 
20h00 : CHÂTEAUROUX - Saint-André 
20h30 : CHÂTEAUROUX - Notre-Dame 
21h30 : ARDENTES 
22h00 : DÉOLS (veillée et messe) 

07h30 : DÉOLS (messe de l’aurore) 
10h00 : DÉOLS 
10h30 : CHÂTEAUROUX - Saint-Christophe (messe dans la forme 

extraordinaire du rite romain) 
10h30 : VILLEDIEU-SUR-INDRE 
11h00 : CHÂTEAUROUX - Saint-André 
11h00 : VELLES 

18h00 : CHABRIS 
19h30 : LEVROUX (veillée et messe) 
20h00 : VALENÇAY 

09h30 : CHABRIS 
11h00 : LEVROUX 
11h00 : VALENÇAY 

18h00 : MERS-SUR-INDRE 
18h00 : SAINTE-SÉVÈRE-SUR-INDRE 
18h30 : AIGURANDE-SUR-BOUZANNE 
20h00 : LA CHÂTRE 
20h00 : NEUVY-SAINT-SÉPULCHRE 

10h30 : CREVANT 
11h00 : CLUIS 
11h00 : LA CHÂTRE 
11h00 : MERS-SUR-INDRE 

Dimanche 24 décembre 2023 Lundi 25 décembre 2023 

Veillée de Noël Nativité du Seigneur 

Horaires des messes 

dans l’INDRE 



18                 La Vie diocésaine - Les nouvelles de l’Église en Berry - Décembre 2023 

 

 

L’Agenda de Mgr Jérôme Beau 

Vendredi 1er  Messe puis Conseil épiscopal élargi  - 8h45 

Dimanche 3 Rassemblement des séminaristes - 9h00-16h00 - Paris 

Lundi 4 CEF - Rassemblement des aumôniers d’étudiants - Paris 

Mardi 5 Pause-Mamans - 8h45 - Maison diocésaine 
Rencontre des Jeunes prêtres de la Province - 14h30 - Beaugency 

Mercredi 6 Messe de la Sainte-Geneviève - 10h00 - Déols 

Jeudi 7 Réunion statutaire des évêques fondateurs du séminaire d'Orléans, suivie de la fête des 20 ans de ND du Chemin - 
9h00-13h00 - Séminaire d’Orléans 
Ciné-Rencontre autour du film « Sacerdoce » - 20h00 - CGR Bourges 

Vendredi 8 Messe (MD) à 8h45 puis célébration à l’Ile Bouchard pour l’Immaculée Conception 

Samedi 9 Messe et bénédiction du nouvel autel - 18h00 - Notre-Dame de Germingy-l’Exempt 

Dimanche 10 Messe des confirmations de la paroisse de Saint-Gaultier - 11h00 

Lundi 11 Réunion de Province - Tours 

Mardi 12 Messe et enseignement - 12h00 - Séminaire d’Orléans 

Mercredi 13 Réunion Enseignement catholique - 14h00 - Vierzon 

Jeudi 14 Messe de la Sainte-Geneviève - 9h00 - Chapelle de la Maison diocésaine 
Conseil diocésain des affaires économiques et collège des Consulteurs  - 10h15 - Archevêché 
Assemblée générale RCF en Berry - 17h00 - Maison diocésaine 

Vendredi 15 8h45 Messe puis Conseil épiscopal 

Samedi 16 Messe de présentation du Père Gilbert Dampaty - 18h00 - Henrichemont 

Dimanche 17 Messe d’installation du Père Michel Franco - 10h30 - Saint-Jean - Bourges 

Mardi 19 Inauguration de la salle Sainte-Barbe 11h00 - Bourges 
Célébration de Noël avec les personnes détenues - 14h15 - Le Bordiot - Bourges 

Mercredi 20 Célébration de Noël du collège Sainte-Anne - 9h30 - Le Blanc 

Jeudi 21 Célébration de Noël du lycée Saint-Cyr - 9h30 - Issoudun 
Repas de Noël - 12h00 - Maison diocésaine 
Célébration de Noël de l’école Notre-Dame-Saint-Cyr - 17h00 - Issoudun 

Vendredi 22 8h45 - Messe puis Conseil épiscopal élargi  

Samedi 23 Célébration de Noël avec les personnes détenues - 9h00-16h00 - Le Craquelin et St Maur 

Dimanche 24 Messe de la Nativité - 18h30 - Levet / Messe de la Nativité - 22h30 - Cathédrale 

Lundi 25 Messe de Noël -  11h00 - Cathédrale 

Retrouvez les chroniques de Mgr Beau sur RCF 

Tous les dimanches à 10h et en rediffusion les lundis à 

11h50 et 18h15.  

https://www.rcf.fr/vie-spirituelle/le-mot-de-larcheveque 

https://www.rcf.fr/vie-spirituelle/le-mot-de-larcheveque


R E N D E Z - V O U S  S U R

dons.diocese-bourges.org

VIVONS L’AVENT,
SOUTENONS

L’EGLISE 
GRÂCE À NOS

DONS
JE  FAIS  UN DON

DONNEZ AU DENIER DE L’EGLISE 
AVANT LE 31/12

https://dons.diocese-bourges.org/denier/~mon-don?_cv=1
http://dons.diocese-bourges.org
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